
0606

赵美心

2015年7月8日 星期三

责编：孙少锋 邮箱：guojihwb@126.com

华侨华人华侨华人

跨越海峡的捐赠

7月4日上午，“李辙先生、许伯夷先生捐赠日本军国
主义侵华罪证史料新闻发布会”在中国华侨历史博物馆
一层大厅举行。

作为台湾清欢书院院长，今年已逾 68岁的许伯夷身
着银色墨点外衣，平头短发，温文尔雅。坐在新闻发布
会嘉宾席第一排，他偶尔会和身边的与会嘉宾或工作人
员低声交谈，表情时而轻松，时而凝重。看到这位老
人，人们很难想象，就是他将 40余年来收藏的史料捐赠
给了中国华侨历史博物馆。

今年是中国人民抗日战争暨世界反法西斯战争胜利
70周年，许伯夷此时向中国华侨历史博物馆捐赠日军侵
华罪证史料，有着特殊的意义。

提起这次捐赠，就不得不说许伯夷和他的把兄弟李
辙之间的多年情谊。

作为北京市侨联副主席，2014 年，当李辙听说中国
侨联正在向全球华侨华人征集二战时期日本军国主义罪
行史料时，就想到自己曾在许伯夷的仓库中见过大量日
军侵华史料。在得到中国侨联林军主席的同意后，他随
即飞赴台湾，找到许伯夷劝说他捐赠史料的想法。

作为一名爱国台胞，许伯夷为了还原历史真相，也
为了保证史料的安全，接受了李辙的提议。

“我绝对不给日本人”

史料抢运行动是一场与日本人的赛跑。
据悉，在李辙与许伯夷接触之前，日本方面就已得

知许伯夷手中握有大量揭露日军侵华罪证的史料。为
此，日本首相安倍晋三先后两次派遣特使前往台湾与许
伯夷谈判，并开出“非常优厚的交换条件”，要把这批罪
证史料运回日本。

许伯夷坚定地拒绝了日本人。
重金交换计划失败后，日方又提出邀请许伯夷前往

日本，为许伯夷的史料举办专题展览，还带来了为他准
备好的展览策划案。但是，许伯夷心里明白，到了日本
之后，自己无力保证史料的安全。并且，他内心的爱国
主义情结也不允许他这么做。于是，许伯夷又一次拒绝
了日本人的邀请。

后来，李辙听说了日本方面的计划，担心日本会为
此采取更多的“糖衣炮弹”行动。但是，许伯夷坚定地
告诉他：“这些史料我绝对不给日本人！”

今年 3 月 29 日，史料抢运小分队飞往台湾，展开史
料整理工作。经过两个月争分夺秒的甄别挑选，工作人
员整理出首批1000余件珍贵史料，由台湾运往北京。

2015 年 5 月 31 日午夜 1 时 16 分，一架私人飞机稳稳
降落在北京首都机场。同时落地的还有来自台湾的日军
侵华罪证史料。

在新闻发布会现场，李辙向大家说起自己当时的心
情，依然激动不已：“我们始终高悬的心终于放松下来，
我们胜利了！”

文献中看历史

在中国华侨历史博物馆二层展厅内，记者看到了许
伯夷捐赠的史料初展。

军衣、头盔、任命公文、战时储备债券、书籍、报
刊、日文资料……一件件捐赠史料整齐地摆放在展览桌

上。虽然纸张已经泛黄，但是它们的历史价值丝毫不曾
褪色。

在展览桌上，有一份报纸引人驻足。有些字迹已经
褪色或模糊，但是依然可以看到关于波茨坦会议和日本
无条件投降的报道，仿佛将人们带回了当年的抗日胜利
喜悦之中。

此外，1932 年日本第三舰队司令部编纂的 《上海事

变纪念写真帖》、1936年南满洲铁道株式会社发行的《满
洲概观》 以及 《大东亚战争海战史》 等书籍，都是由日
本人自己出版或撰写的日文史料。

据李辙回忆，当他们在整理史料时，“看到了很多想
不到的图片，其中就有南京大屠杀的场景”，当时他们感
到“特别愤怒，特别震惊”。

毫无疑问，作为日军侵华罪证的第一手资料，它们
印证了日本军国主义在中华大地犯下的滔天罪行，给中
国人民带来的惨痛灾难；同时，这些史料也是回击当前
日本右翼势力罔顾历史史实、试图掩盖二战罪行的铁
证！

正如中国侨联副主席在新闻发布会开始时所言，“历
史是过去的回声，铭记那段悲惨历史不是为了记住仇
恨，而是为了不再让历史重演。”诚然，今天的我们阅读
这些史料，不仅仅是看清楚图片上的人和物，读懂文字
中的事件和观点，更重要的是，我们应当铭记历史，以
史为鉴，谨记历史教训，珍惜当下和平！

侨资侨力多

“我曾经花了 3万元游澳洲，可是很
多地方没有去，吃住都不满意。这次旅
行经历让我发现旅游市场的新需求，也
让我萌生了做在线旅游项目的想法。”

这是“创客”谭震宇 7 月 3 日在“2015
新侨沙龙”融资项目路演时的演讲。最
终，他的“欢乐旅行”项目打动了在场评
委，荣获了一等奖。同样获奖的，还有很
多华人创业的“互联网＋”项目。

“2015新侨沙龙”是“2015年华侨华
人创业发展洽谈会”（简称“华创会”）

的重要组成部分。而华创会自 2001年开
始举办，目前已经是第十五届了。

今年的华创会于 7月 1日至 3日在湖
北武汉举行，来自 42个国家和地区的海
外代表以及国内代表共计 3000余人参与
了此次会议。其中，博士学历者达 600
余人，为历年之最。除了武汉主体会
场，美国费城和旧金山还开辟了两个海
外分会场。

据统计，本届华创会期间签订合同
和协议项目 155 个，协议总投资额累计
465亿元人民币，引进外资251亿元人民
币，涉及生物医药、IT 光电子、节能环
保、人才引进等十大类别，其中总投资

额过亿元项目57个。
国务院侨务办公室主任裘援平在会

上表示：“华创会已由最初的经验交流论
坛发展成为我国国内最具规模效应、最
成功的引进人才重要平台之一。”

创业恰逢时

从“出国留学热”到“归国创业
潮”，越来越多的海外华人选择回国。其
中国家一系列重大战略部署起到了格外
重要的“引航”作用。

目前，“一带一路”、长江经济带、
京津冀协同发展三大区域经济发展战略
被视为引领中国经济又二春的重要动
力。新经济增长带为国家经济腾飞创造
了新的发展机遇，也亟需优秀人才的到
来。

在今年华创会首次举办的“长江经
济带国际人才论坛”上，重庆市委组织
部副部长谢礼国强调了海外人才的重要
性，并希望长江经济带各省市打破各地
行政区域的限制，“抱团”吸引更多的优
秀海外人才。

新经济带上的省市“筑巢引凤”、求
贤若渴。越来越多的华侨华人们也迫切
想抓住中国改革发展新机遇，在创新创
业大潮中实现理想和抱负。

第七批“千人计划”入选者刘靖峰
就是其中一位。在美国完成了博士学业
后，刘靖峰一直在硅谷从事通讯和信号
处理的研究工作。2010 年，他毅然决然
回国创立了公司并成功研发了风靡全球
的开源软硬件相结合的迷你PC平台。

“从美国硅谷到武汉光谷，我的选择
是明智的。”刘靖峰说，“尽管失败多

次，也取得了不少成就，但我的创业之
路才刚刚开始。”

除了刘靖峰，加拿大华人朱燕华在
接受本报采访时也表示：“回国创业办公
司，现在正是好时候，我的公司就在长
江经济带上。新经济增长带给出了商机
所在方向，宽容的社会氛围也为公司创
新发展提供了更广阔的空间。”

共享中国梦

国家战略不仅为海外华人指引了创
业区位，同时也为其创业内容提供了精
确指向。新经济增长带所需求的创业项
目代表着未来生产力发展方向，主要涉
及到生物医药、信息技术、环保科技等
科学前沿领域。

这些恰恰是华侨华人的强项。
“很多海外华人都接受了西方教育，

取得了国外知名院校的科学技术博士学
位，同时他们对国内发展情况和文化氛
围又很了解”，75 岁的荷兰侨领胡志光
说，“与国内青年才俊相比，华侨华人在
国际视野以及创新能力方面都有着自己
的独特优势。”

谈到祖 （籍） 国发展和华人创业的
未来，全德华人社团联合会主席蒋平在
接受采访时表示：“华侨华人一直是中国
改革发展事业的积极参与者，当前中国
经济政治快速发展，我相信华人创业的
未来会更美好。”

珍惜同根缘，深植血脉情。正如裘
援平在华创会上所说，希望华侨华人

“为‘中国智造’、‘中国创造’增添光
彩，将个人人生理想与民族复兴梦更好
地结合起来”。

“唧唧复唧唧，木兰当户织。不闻机杼声，惟闻女叹息……”还记得儿时
教室里朗朗的读书声吗？还记得老师们一遍又一遍的悉心教诲吗？我们身边
的教师令人尊敬，同样，辛勤耕耘的华裔“园丁”们也在世界各地捧起一座
座奖杯。

据美国当地媒体报道，日前，加州大学的 3位教授每人获得 25万美元布
拉瓦尼克奖金，其中两人为华裔。该奖项被认为是美国43岁以下“最具创新
性年轻科学家和工程师”奖，用以表彰他们在各领域的杰出贡献。“博观而约
取，厚积而薄发。”两位年轻的教师，取得如此成就，实在令人骄傲。

无独有偶，汤华燊是越南华裔，24岁时来到澳大利亚，曾获提名角逐诺
贝尔化学奖。日前，当选澳大利亚科学院院士。这位世界顶尖科学家致力于
科学研究的同时，还心系国内教育事业。现年60岁的汤华燊不仅在亚莫纳什
大学任特聘教授，还任教于北京化工大学。

“园丁”不仅仅是指国际教学岗位上的“大腕”，还有一些工作在平凡岗
位上的教育工作者。他们都以自己的方式在世界各地发光发热。

任职于纽约布鲁克林228初中的华裔女教师张淑亚，就是其中的一位。她
在这个既平凡又伟大的岗位上，兢兢业业工作了18年，荣获“年度教师奖”。
在教学中，不仅只是传授知识，还扮演着学生与家长间双向的桥梁角色，巩
固孩子与父母的感情、协助亲子沟通，被誉为“像学生妈妈一样”的教师。
张老师的学生多为福建、广东的新移民。在中国长大的她，时常教导在美国
长大的华裔孩子们要延续和传承中国文化。

教师历来为世人所尊敬，在中西文化熏陶下的华裔教师无疑是教师队伍
中一道独特的风景。

美国华裔联邦众议员赵美
心在公共场合出现时永远穿着
单色套装，搭配着合宜饰件，
看起来很有品位。她笑说平常
则会观察别的妇女如何穿着打
扮，做个人参考。

被问及她与夫婿都从政，
且 她 目 前 的 政 治 地 位 比 夫 婿
高 ， 是 否 会 构 成 夫 妻 间 的 问
题，尤其她又是华裔女性时？
她毫不犹豫地指出，她与夫婿
一向都是平等的，在她出任民
选官员前，夫婿的律师事务已
做得不错，在小区深受敬重。

赵美心坦言联邦众议员生
活忙碌，每周一或周二都要飞
往华盛顿开会、就议题聆听相
关人士看法、就法案投票或参
加各种集会，每周五飞返洛杉
矶，又马不停蹄地参加小区各项活动，平均一周至少有 10
小时在飞机上。她在华盛顿有一栋集合住宅让她落脚。被
问及如何平衡忙碌的工作与生活关系时，她说偶尔会听音
乐及看电影，最常做的是与夫婿在周六晚观看故事性的电
影。

赵美心透露，大学时曾修过普通话，能说一点点普通
话，也因家庭关系能说一点点广东话。在多年政治生涯
中，她最感骄傲的事情，就是促使国会针对历史上的排华
法案表示遗憾，就是在担任加州众议员时推动通过的语言
管道法，让新移民买车时若业务员使用他们的母语与他们
谈生意，所签的买车合约也必须是该母语，以便保护消费
者权益。

“几年后一名华裔上年纪男士看到我说，他不久前才买
车，很吃惊地发现车商提供中文合约与他签约，他询问业务
员怎么会有中文合约，业务员说是因为赵美心的关系”，赵美
心在描述业务员遵照新法时还哈哈大笑起来，让人感受到平
常看来冷静的她，对能针对新移民所需争取到福祉，确实是
打从心底开心。 （据中新社）
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许伯夷向华侨历史博物馆捐赠日军侵华史料

用史料还原历史真相
柴林翊

图为许伯夷回答记者提问。 图片来源：国际在线

图为许伯夷捐赠的史料。 柴林翊摄

华裔教师捧起“世界奖杯”
高 扬

7月6日，“书系中加梦
成真”中加青少年文化交流
内江行活动在四川内江范长
江故居举行，来自加拿大卡
尔加里温斯顿丘吉尔高中的
华裔青少年代表认真了解了
汉字书写的基本知识，并在
当地书法家段瑞明的指导下
学习中国书法，亲身体验中
国传统文化的魅力。

图为来自加拿大的华裔
青少年饶有兴趣地在中国书
法家的指导下学习中国书
法。

兰自涛摄 中新社发

加拿大华裔青少年趣学中国书法加拿大华裔青少年趣学中国书法加拿大华裔青少年趣学中国书法


